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13 февраля в ТАСС состо-
ялась пресс-конференция ру-
ководства КПРФ, посвящен-
ная реализации программы 
Компартии для обеспечения 
победы в СВО и борьбы с фа-
шизмом и нацизмом.

Со вступительным сло-
вом к журналистам обра-
тился лидер КПРФ Г. А. ЗЮ-
ГАНОВ:

— Два дня назад в Госу-
дарственной Думе рассма-
тривался главный вопрос, от 
которого зависит судьба каж-
дого жителя нашей страны, 
и, во многом, нашей исто-
рии: как выйти на курс со-
зидания и подготовки очень 
качественных кадров. Это ка-
сается, прежде всего, науки и 
образования.

На встрече с молоды-
ми учеными президент Пу-
тин сказал, что сегодня рож-
дается будущее. Да, сегодня 
для каждого из нас наступи-
ло историческое время, по-
этому наука и образование 
являются главным ресурсом.

Я думаю, что не только 
президент, но и каждый из 
нас понимает, что мы поте-
ряли три пятилетки истори-
ческого времени в ходе так 
называемой «перестройки» 
и ельцинских «реформ», ко-
торые оказались предатель-
ством национально-государ-
ственных интересов.

Президент Путин, выстра-
ивая свою стратегию, во гла-
ву угла поставил, прежде 
всего, укрепление государ-
ственности, борьбу с терро-
ризмом, национальные про-
граммы. А сейчас главной це-
лью является укрепление су-
веренитета на основе само-
достаточности, классного об-
разования и науки. И я пол-
ностью за!

Но нам тащат архаику 
вместо того, чтобы обеспе-
чить новые победы. Ведь, 
прежде всего, суверенитет — 
это победа. И мы должны на 
фронте, где героически сра-
жаются наши ребята, обеспе-
чить эту победу.

Сейчас предлагают мир-
ные переговоры. Но они 
должны основываться, пре-
жде всего, на укреплении 
всех структур, начиная от про-
мышленно-экономических, и 
заканчивая научно-образова-
тельными. И опираться на дух 
и характер наших трудящих-
ся и молодежи.

Суверенитет — это, пре-
жде всего, прекрасная нау-
ка. Ведь без фундаменталь-
ной науки не бывает вели-
ких стран. И это классное, со-
временное образование. По-
этому мы представили 
свой уникальный опыт. 

послужит делу 
укрепления безо-
пасности страны!

Народный 
референдум 

КПРФ
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18 февраля Председа-
тель ЦК КПРФ, Руководи-
тель фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе Г. А. ЗЮ-
ГАНОВ выступил на пленар-
ном заседании Госдумы. 

— Мы все с огромным интере-
сом следим за переговорами, ко-
торые в середине прошлой неде-
ли начались между президента-
ми Путиным и Трампом. 

На мой взгляд, перед нашей 
страной и всей планетой стоит 
очень ответственная задача, что-
бы эти переговоры закончились 
добром и миром. Но следует учи-
тывать, что мы вступили в пере-
говоры со страной, которая объ-
явила нам войну. С НАТО, кото-
рое ведет эту войну уже три года. 
И впереди нас ждет очень слож-
ный диалог, который потребу-
ет усилий всех партий, фракций, 
движений и нашего научно-ин-
дустриального комплекса.

Министр иностранных дел 
Лавров заявил, что надо внима-
тельно изучать историю. И у нас 
есть уникальная вековая исто-
рия проведения таких перегово-
ров. Ленин вынужден был пой-
ти на «похабный» Брестский мир 
для того, чтобы спасти Советскую 
республику и ее столицу. Но за-
тем он за год сформировал че-
тырехмиллионную Красную ар-
мию, расколотил Антанту, осво-
бодил страну. Именно он мирно 
собрал великую державу в новой 

форме — СССР, продолжая тыся-
челетнюю историю русской госу-
дарственности. 

Сталин пошел на сложный 
мир, на пакт Молотова — Риб-
бентропа, с гитлеровской Герма-
нией. Но он использовал полто-
ра года мира, чтобы поставить на 
поток производство всех новей-
ших вооружений, «уломал» Руз-
вельта и Черчилля и в течение 
трех раундов переговоров сфор-
мировал то мироустройство, ко-
торое просуществовало почти 
полвека.

Брежнев с Косыгиным за де-
сять лет создали ракетно-ядер-
ный паритет, помогли выгнать 
американцев из Вьетнама. И пре-
зидент Никсон вынужден был 
подписать соглашения не только 
о сокращении ядерных вооруже-
ний, но и по вопросам науки, об-
разования и даже торговли. 

Перед президентом Путиным 
и нами сейчас стоит исключи-
тельно сложная задача. И у нас 
для ее решения есть весьма весо-
мые аргументы. Но хочу подчер-
кнуть: у нас нет права на ошиб-
ку! Ведь любая ошибка приведет 
к дестабилизации внутри страны 
и к поражению, которое не про-
стят нам следующие поколения. 

В чем состоят наши главные 
аргументы? Во-первых, мы име-
ем темпы экономического ро-
ста более 4%. И те, кто пытает-
ся сбить эти темпы, высту-
пают против мирного до-
говора.

Г. А. Зюганов: Г. А. Зюганов: «У России «У России 
нет права на ошибку!»нет права на ошибку!»

Все чаще и чаще видим у Дмитровского райкома КПРФ ма-
шины, прибывшие для погрузки посылок фронту. Вот и сейчас 
суетятся у коробок волонтёры, стараясь уложить собранное так, 
чтобы вместилось всё. Каждая поездка — большой труд группы 
«Своих не бросаем — Дмитровск-57». 

Связь с бойцами поддерживается постоянно, время и место 
встречи заранее оговорены. Елена Мигунова готова к поездке. По 
сложившейся традиции — фото на память перед дорогой, обя-
зательно под красным знаменем — копией «Знамени Победы». 

С весны 2022-го по сегодняшний день продолжаются поезд-
ки. Заявки и пожелания бойцов выполняются четко и в срок, ра-
ботаем напрямую, помощь передается из рук в руки. На этот раз, 
в канун 23 февраля, в зону СВО Елена Мигунова везет генератор, 
бензопилы, прицелы ночного видения, шуруповерты, топоры и 
другие инструменты, необходимые в походной солдатской жиз-
ни; скобы, гвозди различной величины, пленку, оптоволоконный 
кабель, теплую одежду — свитера, куртки, теплые носки, перчат-
ки, шапки; медикаменты, салфетки, маскировочные сети, 
продукты и многое-многое другое. 

Своих не бросаемСвоих не бросаемСвоих не бросаем
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Дорогим подарком для бой-
цов являются окопные свечи. 
На фронте знают, что их дела-
ли дети... 100 свечей, сделанных 
детскими руками, в очередной 
раз отправлены нашим воинам. 

Свое рождение свеча начи-
нает в детском саду «Колоколь-
чик». Маленькие ладошки тво-
рят заготовку, в баночку кладет-
ся полотняная картонная бумага 
— прочно, так как учат воспита-
тели и активисты группы «Своих 
не бросаем». А дальше студенты 
филиала № 2 Орловского техни-
кума агротехнологий и транспор-
та (руководитель Наталья Алек-
сеевна Тюрина) в три приема за-

ливают баночки горячим пара-
фином. И свечи готовы!

В памятную весну 2022 г., ког-
да Дмитровский райком КПРФ 
стал пунктом приема гуманитар-
ной помощи фронту, возникла 
группа неравнодушных, инициа-
тивных людей во главе с Еленой 
Мигуновой. Они и по сей день 
работают — постоянно, не сни-
жая темпов.

Тогда же в группу пришла Га-
лина Федоровна Хрулева, она 
первая помощница в любой ра-
боте. Нет посылки, которой бы 
не касались руки Гали. Надо пра-
вильно сформировать груз, упа-
ковать коробки, подписать их… 
А дома — муж, сын-подросток, 
больная мать, за которой нужен 
уход. Но Галина Федоровна все 
успевает.

Часто нашим бойцам пере-
дают из Дмитровска домашние 
мясные каши, которые заботли-
во готовят Сергей Леонидович и 
Лилия Борисовна Оленины и их 
дочери — Екатерина и Анна.

Так уже сложилось: в каждой 
большой посылке — обязатель-
но вкусная выпечка, пироги, аро-
матные пирожки, всевозможные 
блинчики с разными начинками, 
домашний хлеб. Вся выпечка — 
дело рук кулинаров-волонтеров 
Натальи Науменко, Натальи Аза-
ровой, Ольги Кудиновой, Галины 
Губановой. Но мало все собрать 
и подготовить, груз нужно доста-
вить. Спасибо за помощь водите-

лям-волонтерам Юрию Азарову, 
Владимиру Исайченкову, Алек-
сандру Баулину, Василию Кисе-
леву, Роману Тюрину, Сергею Ан-
дросову. Благодаря им бойцы по-
лучают долгожданные посыл-
ки несмотря ни на какие препят-
ствия, в любую погоду.

День, когда посылки грузят 
в машины, в группе называют 
«Солдатским днем». Все волон-
теры стараются принять участие, 
звонят, интересуются, не нужно 
ли еще чем-то помочь. 

Для нас нет чужой беды. 
Беда сейчас у всех одна. В авгу-
сте 2024-го враг пришел на Кур-
скую землю. В Дмитровск прибы-
ли беженцы. Многие, подчас под 
обстрелами, покидая свой дом, 
не успевали взять с собой даже 
сменную одежду. Елена Мигуно-
ва обратилась к жителям Дми-
тровска с просьбой о помощи. 
Райком КПРФ вновь стал пунк-
том для сбора гуманитарки. Не-
равнодушные люди несли по-
страдавшим все необходимое.

Особой болью отозвалась 
беда в сердце жительницы Дми-
тровска Маргариты Викторовны 
Андросовой. Её малая родина — 
село в Курской области, где сей-
час окопы. Маргарита Викторов-

на много помогает переселен-
цам, сама вместе с Е. Мигуновой 
сопровождает грузы в зону СВО. 
Вместе с продуктами, одеждой, 
медикаментами везут освящен-
ные в храмах иконы, изготовлен-
ные жительницей Дмитровска 
М. Е. Игнатушиной. 

Группа «Своих не бросаем — 
Дмитровск 57» работает, не оста-
навливаясь. В ней около 30 че-
ловек. Поездки — почти каждую 
неделю. А дороги в одном на-
правлении — зона СВО. Фронту, 
нашим солдатам, которые муже-
ственно воюют, защищая Роди-
ну, так нужна поддержка тыла! У 
нас одна, общая цель — победа!

Нина КОМАРОВА,
г. Дмитровск.

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Отправьте любую 
сумму в поддержку 
наших защитников

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

Своих не бросаем

6 августа ВСУ оккупировали 
часть Курской области. Впервые 
со времен Великой Отечествен-
ной войны часть российских тер-
риторий оказалась у вражеских 
сил. За это время Курщина силь-
но пострадала от зверств укра-
инских неонацистов. Только по 
официальным данным более 
160 тысяч человек стали бежен-
цами. Люди из оккупированных 
районов направились сначала в 
Курск, а потом стали разъезжать-
ся в другие регионы. 

Наибольшей «популярно-
стью» у беженцев сразу же ста-
ла пользоваться соседняя Ор-
ловская область: ехать туда часа 
три, а главное — можно быстро 
вернуться домой. И «сарафан-
ное радио» быстро распростра-
нило: в Орле не берут плату за 
съем жилья.

…Известно, что больше все-
го беженцев из Курской области 
размещены в Орле. Поэтому 14 
февраля отправились на роди-
ну Председателя ЦК КПРФ, Героя 

На Орловской земле 
безразличных к беде нет

Труда России Г. А. Зюганова.
Курян здесь ждали и радушно 

встретили. Первый секретарь Ор-
ловского обкома КПРФ, член Со-
вета Федерации В. Н. Иконников 
в своем приветствии отметил:

— В Орловскую область при-
было более 3 тысячи беженцев. 
Они начали прибывать с первых 
дней как только начались бое-
вые действия. Наш губернатор 

А. Е. Клычков принял и разме-
стил курян. Ведь наши две обла-
сти в годы Великой Отечествен-
ной войны были под фашист-

ской оккупацией. Многие из вас 
знают, а кому рассказывали ро-
дители, бабушки и дедушки, что 
здесь творилось в годы войны. И 
когда неонацисты снова пришли 
на нашу землю, мы сразу откры-
ли двери для беженцев. Практи-
чески все орловцы относились к 
ним как к родным. Я видел, как 
люди несли потерпевшим из 
дома продукты питания, консер-

вацию, у кого оставались какие-
то детские вещи, — всё, что было. 
Первое время беженцы находи-
лись в городе. Потом размести-
ли в 38 пунктах временного раз-
мещения. Компартия, орловские 
коммунисты так же, как и струк-
туры власти, организовали сбор 
продуктов питания, на собран-
ные народные средства закупали 
необходимое. 

Беда, которая случилась с ку-
рянами, она ведь и наша беда. 
Поэтому все, что мы делаем — 
это не «по разнарядке», а  от чи-

стого сердца. Конечно же, не все 
получалось. Были организацион-
ные сбои, но это жизнь. Самое 
главное, что мы смогли решить 
задачи, которые перед нами по-
ставила партия. 

Думаю, что для курян эти 
пунк ты, в которых они прожива-
ют полгода, все-таки станут пун-
ктами действительно временно-
го размещения. Я желаю каждо-

му из них вернуться на свою зем-
лю, но чтобы на ней уже был мир. 
А государство в этом поможет. Я 
как в член комитета по бюджету 
и финансовому рынку Совета Фе-
дерации могу сказать, что в 2024 
году большие деньги были на-
правлены на восстановление но-
вых территорий — Луганской, До-
нецкой, Запорожской и Херсон-
ской областей — на создание ин-
фраструктуры, дорог, строитель-
ство жилья. 

И эта линия будет продолже-
на. Что касается Курской обла-
сти, у меня даже нет сомнения, 
что эта территория будет в пер-
вую очередь восстановлена. Это 
— первоочередная задача всего 
нашего государства. 

Я уверен, что она будет вы-
полнена!

kprf-kursk.ru
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У нас есть все условия для 
возрождения отечественной на-
уки и образования. И я хочу по-
благодарить нашу большую ко-
манду во главе с Алферовым, 
Мельниковым, Кашиным, Смо-
линым, Останиной, Савицкой за 
то, что она заложила блестящие 
основы грядущей реформы нау-
ки и образования. 

У нас с вами есть народная 
поддержка и сплоченность ар-
мии. Есть единство по главным 
вопросам, которые мы вносили 
на рассмотрение Государствен-
ной Думы. У нас есть мощные 
Вооруженные Силы, хорошо ра-
ботающий ВПК и все необходи-
мое, чтобы наступать по всей ли-
нии фронта.

Всё это неизбежно станет 
главными аргументами в ходе 
переговоров. К ним будет вы-
нужден прислушаться и Трамп. 
Кто считает действия Трампа ха-
отичными, тот ошибается. Его 
стратегия — хорошо продуман-
ная и выверенная. Впервые та-
кой властью стал обладать во-
енно-промышленный и техно-
логический комплекс Соединен-
ных Штатов. Они уже «нагнули» 
Канаду, обобрали Европу. Уже 
за дёшево перевозят грузы по 

Панамскому каналу. И они всем 
продиктуют свои условия. При-
чем так расписали «партитуру», 
что Европа, собравшись в Пари-
же под руководством «петушка» 
Макрона, не смогла принять ни 
одного консолидированного ре-
шения.

Приехал министр обороны 
США и прямо сказал: в НАТО 
Украины не будет. А если вы туда 
полезете, мы снимаем пятую ста-
тью устава альянса и оставляем 
вас без ядерного «зонтика». А 
вице-президент США Вэнс вооб-
ще заявил на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности, что 
сегодня для Америки основной 
противник не Россия и не Китай, 
а европейские порядки, которые 
перечеркнули все основы демо-
кратии и прав человека. Затем он 
прочитал блестящую лекцию о 
том, что избиратель всегда прав. 
Я бы советовал эту речь Вэнса 
раздать «Единой России», чтобы 
вы внимательно её прочитали и 
тоже скорректировали свое вы-
борное законодательство.

Мы сегодня обязаны все сде-
лать для того, чтобы поддер-
жать президента и ту команду, 
которая будет вести перегово-
ры. Нужно помочь ей реализо-
вать наши планы. Но хочу напом-
нить этой команде: необходимо 

ясно осознавать, с кем мы име-
ем дело. 

Когда Трамп пришел на пост 
президента США, первое, что он 
сделал — отдал приказ о ракет-
ном обстреле Сирии. Второе — 
американцы убили высших вое-
начальников в Иране. Третье — 
он попытался устроить перево-
рот в Венесуэле. Четвертое — на-
ложил новые санкции на Кубу. 
Пятое — прервал переговоры по 
Ближнему Востоку. Он поставил 
перед собой задачу вновь сде-
лать Америку великой. И он пре-
красно понимает, что сегодня 
потенциалы США и КНР выров-
нялись, а через десять лет Китай 
в два раза обгонит Соединен-
ные Штаты по производству про-
мышленной продукции. Не допу-
стить этого — вот ключевая цель, 
которой подчинены все действия 
его новой администрации.

Но у самого Трампа осталось 
1430 дней в Белом доме, и дру-
гого срока уже не будет. Поэто-
му он готовит Вэнса в преемни-
ки, чтобы к своему правлению 
приплюсовать восемь лет его 
президентства и за двенадцать 
лет сделать Америку страной но-
мер один. Страной самой пере-
довой экономикой, с искусствен-
ным интеллектом, с новейшими 
технологиями. И нейтрализовать 

всех, кто попытается им противо-
речить. 

В этих условиях нам надо, 
прежде всего, все сделать, что-
бы оздоровить финансово-эко-
номический курс. Банкиры уже 
в этом году пророчат нам 1–1,5% 
роста. Но мы уже имели 1% ро-
ста в течение десяти лет. И в ре-
зультате получили войну и дру-
гие тяжелые проблемы. Поэто-
му нам срочно нужно мобилизо-
ваться и выстроить свою линию. 
Ведь то, что происходит сейчас, 
абсолютно ненормально. У нас 
уже задыхается деревня, зады-
хается стройкомплекс. При такой 
финансово-экономической по-
литике промышленность не мо-
жет нормально работать. День-
ги есть, но отечественным произ-
водителям закрыт доступ к ним!

Необходимо усилить под-
держку ребят, которые сражают-
ся на передовой. Мы с В. И. Ка-
шиным отправляем туда уже 
135-й конвой. 

Что касается расширения кру-
га наших союзников, то БРИКС и 
ШОС — это уникальное изобре-
тение Путина и Си Цзиньпина. И 
если мы дрогнем и поставим под 
угрозу прочность этих союзов, это 
станет преступлением с тяжелы-
ми последствиями на сто лет впе-
ред. Никаких других вариантов 

укрепления нашего противосто-
яния мощи Америки и НАТО в 
данной ситуации не существует. 

Чего России надо опасаться? 
Прежде всего «пятой колонны»! 
Это она удушила Советскую стра-
ну. А вы все никак не примете ре-
шение по возвращению Сталин-
граду его героического имени. И 
по этому ельцинскому гадюшни-
ку в центре Москвы, построенно-
му за миллиард триста миллио-
нов. Кто это разрешил? Давай-
те вместе расследуем! Неужели 
вы не понимаете, что это вызов 
всем, кто сегодня воюет? Это аб-
солютно недопустимо!

И если вы нам на 9 мая сно-
ва загородите забором Мавзо-
лей, ни одна истинно патриоти-
ческая организация этого не про-
стит! Так что давайте официаль-
но поставим вопрос и приведем 
Красную Площадь в то состоя-
ние, в котором она была в 1945 
году, когда на ней проходил ле-
гендарный Парад Победы. Вот 
тогда мы докажем, что способны 
обеспечить единство поколений. 

И еще надо опасаться прово-
каций. Потому что провокации 
каждый раз случались тогда, ког-
да надо было заключать самые 
ответственные соглашения. Глав-
ные специалисты высшего класса 
по их организации сидят в Лондо-
не. Они столетиями практикова-
ли самые изощренные подрыв-
ные акции по всему миру. Особое 
внимание в этой связи следует се-
годня обратить на Прибалтику. 

Я призываю вас всех активно 
поработать для заключения того 
исторического соглашения, о ко-
тором говорит президент Путин. 
Мы обязаны добиться, чтобы это 
соглашение обеспечило нам без-
опасность на десятилетия вперед.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Г. А. Зюганов: Г. А. Зюганов: «У России «У России 
нет права на ошибку!»нет права на ошибку!»

Договариваются только с сильными
Заместитель Председателя ЦК КПРФ 

Дмитрий Новиков в эфире Первого кана-
ла заявил о том, что гарантию мира для 
любой страны даёт только прочный суве-
ренитет, возможность защитить свои на-
циональные интересы любыми — эконо-
мическими, дипломатическими или воен-
ными средствами:

«Если у тебя есть ресурсы, чтобы за-
щитить свои национальные интересы, от-
стоять свой суверенитет, тогда ты можешь 

рассчитывать на долгосрочный или краткосрочный мир. Других га-
рантий мира сегодня не существует. Если же мы говорим о соглаше-
ниях, о подписанных документах и гарантиях, то известны тысячи до-
говоров, которые затем были нарушены. Если баланс сил меняется в 
пользу одной из двух сторон, у этой стороны всегда будет соблазн до-
говорённости нарушить. В этом смысле ни один мир не бывает ми-
ром навсегда. Это всегда лишь перемирие. Жизнь идёт вперёд, и ба-
ланс сил неизбежно меняется».

ТГ КПРФ.

Судебные приставы Орловской области сопроводи-
ли гуманитарный груз в зону боевого соприкосновения 
в Курской области. 

В преддверии Дня защитника Отечества сотрудники Управле-
ния Службы судебных приставов России по Орловской области, а 
также члены их семей сформировали для наших воинов гумани-
тарный груз, в состав которого вошли маскировочные сети, про-
дукты питания и строительные инструменты. С особой теплотой 
на фронт были переданы освященные в храме иконы и домаш-
ний хлеб. Дети сотрудников УФССП написали воинам трогатель-
ные письма с пожеланием скорейшего возвращения домой с По-
бедой!

По информации пресс-службы 
УФССП России по Орловской области

Полезно помнить
Довольно вам, бузотеры,
Трещать, нагоняя жуть,
Ведь западные партнеры
Не могут нас обмануть,

Не могут нас объегорить,
Слукавить, соврать, нагреть,
Прокинуть и опозорить,
Облисить и насвистеть.

Сбрехать, намотать на локоть,
Обставить и фраернуть,
Замазать глаза, обштопать,
Обвешать, замылить суть,

Не могут нас облапошить,
На обе обуть ноги,
Подставить хромую лошадь
И прополоскать мозги...

Кончайте все эти споры!
Отставить весь этот вздор!
Не могут соврать партнеры!
Не может украсть партнер!

Чтоб влезли они без мыла,
Без совести и стыда?!

Когда же такое было?
Вот именно: никогда.

Февраль 2025.
ТГ Александр Пелевин Z

Помощь от Урицких коммунистовПомощь от Урицких коммунистов
Урицкие коммунисты под руководством первого секретаря Урицкие коммунисты под руководством первого секретаря 

Урицкого РК КПРФ В. Г. Бакова в очередной раз собрали гума-Урицкого РК КПРФ В. Г. Бакова в очередной раз собрали гума-
нитарную помощь для бойцов на передовой. Собрали, то что нитарную помощь для бойцов на передовой. Собрали, то что 
просили бойцы, а именно: воду, теплые носки, нижнее белье, просили бойцы, а именно: воду, теплые носки, нижнее белье, 
влажные салфетки, шапки, чай, кофе, печенье. В ближайшее влажные салфетки, шапки, чай, кофе, печенье. В ближайшее 
время груз будет доставлен на передовую.время груз будет доставлен на передовую.
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Ещё в советское время 
депутатская работа была 
просто общественной на-
грузкой, никак не оплачи-
ваемой, голым статусом... А 
как в наши дни, в чем смысл 
депутатской деятельности, 
насколько реально отража-
ется она на жизни людей, 
что удается сделать для сво-
их избирателей — об этом 
и другом в беседе с Павлом 
Геннадьевичем СТЕПАНО-
ВЫМ — депутатом Орлов-
ского Окружного Совета. 
Он же — и первый секре-
тарь Орловского Ленинско-
го Коммунистического Сою-
за молодежи.

— Депутатом по Орловскому 
муниципальному округу я был 
избран в 2021 году. В этом году 
проходили выборы в Государ-
ственную Думу, областной Совет 
и муниципалитеты. Я как пер-
вый секретарь Орловского обко-
ма ЛКСМ был выдвинут в депута-
ты Орловским областным отде-
лением КПРФ. Была сформиро-
вана команда, которая помога-
ла осуществлять предвыборную 
агитацию, разъяснять избирате-
лям наши цели и задачи, про-
граммные документы: мы и ли-
стовки распространяли, и газеты 
разносили, общались с людьми, 
обсуждали проблемы. Каждый 
день я приезжал на свой избира-
тельный округ, общался с жите-
лями сел и деревень. Уже тогда 
было очевидно, что проблем на 
округе много. 

Сразу же, как выборы состо-
ялись, и я получил мандат депу-
тата Орловского окружного Со-
вета, приступил к работе. Ко мне 
обратились жители улицы Ни-
кольской. Попросили помочь ре-
шить проблему с водой — необ-
ходимо было почистить коло-
дец. Я обратился в администра-
цию муниципального округа, со-
вместными усилиями мы нашли 
подрядчика. Колодец почисти-
ли, сделали навес. И люди таким 
образом были с водой. Казалось 
бы, простая проблема, а как дол-
го не решалась! Пришлось под-
ключаться депутату. 

Дальше — дороги. Орлов-
ский муниципальный округ — 
самый большой, густо населен-
ный район, близко расположен 
к областному центру. В этом и 
плюсы, и минусы. В округе са-
мая большая протяженность 
дорог. В мой адрес, как депута-

Цель депутата — 
помощь людям

та Окружного Совета, поступает 
много обращений по поводу ка-
чества дорог, уличного дорож-
ного покрытия. 

Такие вопросы решаются не-
просто. Ремонт дорог — всегда 
самый сложный в плане поиска 
денег вопрос. Приходится вхо-
дить в различные программы, 
подключать к решению проблем 
администрацию округа. Обра-
щаться за помощью к областным 
депутатам. Не обойтись и без ак-
тивной позиции самих жителей. 
Не так быстро, как хотелось бы, 
но удается решать и дорожные 
проблемы.

По многочисленным обра-
щениям жителей округа, сдела-
ли дорогу на улице Никольской, 
причем в асфальтовом исполне-
нии (до этого дорога была про-
сто загрунтована). По программе 
наказов избирателей были выде-
лены средства. В итоге совмест-
ными усилиями сделали асфаль-

товую дорогу протяженностью 
около километра, с пешеходны-
ми зонами, бордюрами, «лежа-
чим полицейским», все как по-
ложено. Проблема решена, жи-
тели довольны. Дорога связыва-
ет Северный район и деревню 
Мостки. 

Если в предыдущие годы по 
программе наказов избирате-
лей депутатам Окружного Сове-
та выделялась сумма в 150 тысяч 
рублей на год, то сейчас это уже 
200 тысяч рублей. Сумма уве-
личена, но и цены тоже растут, 
и довольно быстро. В таких не-
простых экономических услови-
ях что-то планировать сложно. 
Депутаты стремятся помочь мак-
симально, но возможности, увы, 
ограничены.

Самый проблемный участок 
на моем избирательном окру-
ге — это деревня Коневка. Уже 
в первый же год ко мне обрати-
лись жители этого населенного 
пункта с просьбой помочь с ре-
монтом дороги. 

Ежегодно дорогу на улице Го-
родской размывает, появляют-
ся выбоины, ездить небезопас-
но. Особенно сложно проехать в 
зимнее время, были случаи, ког-
да машины скорой помощи за-
стревали, проваливаясь в ямы. В 
первый год депутатской работы я 

выделил почти все средства (150 
тысяч рублей) на ремонт дороги 
в деревне Коневка. 

Обращался за помощью в 
администрацию округа. Вопрос 
сложный, асфальт кладем, а его 
вымывает, а постоянно ремонти-
ровать — никаких средств не хва-
тит. Мы настаиваем на обустрой-
стве альтернативного выезда. Ча-
стично проблему решить уда-
лось.

Сделали по обращениям из-
бирателей и дорогу на улице Лу-
говой в селе Старцево. Это боль-
шое село, на территории распо-
ложено профессионально-тех-
ническое училище № 22. Под-
ключилась к решению про-
блемы и местная администра-
ция. Параллельно решаем во-
прос и с ремонтом дороги, ве-
дущей к Лепешкинскому клад-
бищу. Местные жители уже дав-
но просят помочь — в распути-
цу к кладбищу совершенно не-

возможно подъехать, не дорога, 
а сплошная грязь. Проблема в 
том, что само кладбище в подчи-
нении у города, и дорога, кото-
рая ведет к кладбищу, тоже го-
родская. Обратились в админи-
страцию г. Орла, сейчас пробле-
ма решается.

— Ключевые аспекты рабо-
ты депутаты обсуждают на сес-
сиях, принимают важные реше-
ния. После заседания сессии на-
чинается активная работа по реа-
лизации принятых решений...

— Если проблема не решает-
ся, депутат выносит вопрос сна-
чала на заседание комитета — 
именно здесь идут самые жар-
кие споры, а затем уже на сес-
сию. На сессии принимаются му-
ниципальные правовые акты. Что 
касается меня, то я всегда стара-
юсь ответственно выполнять де-
путатские обязанности. За по-
следние годы участвовал в рабо-
те всех сессий Совета. А это одна 
из основных форм депутатской 
деятельности. 

В нашей фракции КПРФ сей-
час три депутаты, мало, но мы 
не сидим сложа руки, постоян-
но вносим запросы и предложе-
ния, подготовленные на основе 
обращений избирателей. Глав-
ным итогом депутатской рабо-
ты за последние годы считаю то, 

что нам удается защищать насе-
ление района от последствий так 
называемой жилищно-комму-
нальной реформы. 

Кто-то будет со мной спо-
рить и не соглашаться, но факты 
есть факты, мы постоянно дер-
жим тарифы на услуги ЖКХ на 
контроле, выступаем против не-
обоснованного и резкого повы-
шения тарифов, а также цен на 
товары первой необходимости. 
Да, есть инфляция, цены растут 
буквально на все. А нам говорят 
некоторые поставщики ресур-
сов, мол, мы три года не повыша-
ли цены, давайте повысим на 25 
процентов. Но это неправильно, 
это удар по бюджету семьи, надо 
решать такие вопросы плано-
мерно, исходя из реальных воз-
можностей населения, индекси-
ровать стоимость услуг не выше 
инфляции.

Что еще удалось сделать. 
Провести опиловку сухих дере-
вьев по улице Комаринской, где 
расположены несколько много-
квартирных домов. Я как депутат 
выделил деньги, нашли подряд-
чика, частника. Он подошел от-
ветственно к работе. Буквально 
за два дня все сухие деревья спи-
лили, причем сами жители ак-
тивно подключились к этой ра-
боте. 

На основе моих предложений 
удалось расширить дорогу в де-
ревне Вязки, подключилась ад-
министрация округа, в результате 

сделали две полосы, жители до-
вольны. В той же деревне есть ма-
локомплектная школа, директор 
школы обратилась с просьбой за-
менить котел отопления, старый 
сломался. Выделил средства по 
программе наказов избирателей, 
котел купили новый, также купи-
ли холодильник, сделали хоро-
шее освещение и небольшой ре-
монт в школе. В 2023-м году от-
ремонтировали детскую площад-
ку в селе Старцево.

В этом году планирую напра-
вить депутатские средства на обу-
стройство детской площадки в 
деревне Коневка. Весной плани-
руем начать работы. Необходи-
мо будет отремонтировать забор, 
лавочки, закупить и поставить 
новое игровое оборудование. 
Детей в деревне много, да и ме-
ста здесь очень красивые. А если 
жизнь будет более комфортной, 
то никто отсюда не уедет.

Жители также просят помочь 
отсыпать щебенкой небольшой 
участок дороги на улице Виш-
невой. Ремонт потребует нема-
ло средств, рассчитываю на по-
мощь депутатов фракции КПРФ 
в Орловском областном Сове-
те, которая помогает в финансо-
вом плане и с ремонтом дорог, 
и с обустройством детских пло-
щадок.

Хватает и обращений отно-
сительно каких-то отдельных, 
частных проблем. У кого-то воз-
ник спор из-за земли, соседи не 
могут поделить участок. У кого-
то проблемы с отоплением, где-
то необходимо отремонтировать 
дворовую площадку, подъезд в 
доме. По мере сил и возможно-
стей пытаюсь помочь каждому 
обратившемуся. Ведь это прямая 
обязанность депутата. 

...Полезных и нужных дел уда-
лось сделать немало, а предсто-
ит сделать еще больше. Депу-
тату приходится постоянно вни-
кать в суть различных проблем, 
общаться со множеством людей. 
Необходимо выслушать всех, кто 
обратился. Это нелегко эмоцио-
нально. Но я твердо убежден, что 
в этом и состоит суть работы де-
путата любого уровня — помощь 
людям. 

— Павел, ты являешься ру-
ководителем областной комсо-
мольской организации — ЛКСМ, 
секретарем первичного отделе-
ния, членом бюро Орловского 
горкома. Депутатская, партий-
ная, комсомольская работа. Уда-
ется всё совмещать? 

— Каждый день насыщен со-
бытиями, встречами, поездка-
ми. Сложно, но интересно. Рад, 
что комсомольские ряды по-
полняются, и нам удается мно-
гое сделать. Проводить суббот-
ники, комсомольские праздни-
ки, встречи с ветеранами и участ-
никами СВО. Совместно с пар-
тийной организацией, под ее ру-
ководством, мы активно участву-
ем в формировании и отправке 
гуманитарных грузов в зону СВО, 
организуем патриотические ак-
ции, проводим агитпробеги по 
местам боевой славы, возлагаем 
цветы к памятникам погибшим 
воинам. 

Молодежь, откликаясь на 
призыв партии, старается себя 
проявить. В любую погоду, в 
дождь, снег, мы выходим на ули-
цы, участвуем в пикетах, партий-
ных мероприятиях, общаемся с 
населением. В Орловском ком-
сомоле немало активистов. Рус-
лан Багмут, секретарь Орлов-
ского горкома комсомола, мо-
лодой, ответственный, студент 
вуза, у него большой участок ра-
боты. Сейчас он учится в Центре 
политической учебы в Москве — 
главной партийной школе. При-
едет, поделится впечатлениями. 
Олеся Егоркина — активистка-
общественница, волонтер. Не-
давно выиграла конкурс «Мо-
лодые лица Орла» по направ-
лению волонтерская деятель-
ность. Здорово, когда в Ленин-
ский комсомол приходят пред-
ставители других общественных 
организаций. 

Алина Афонина, студент-
ка, активная участница комсо-
мольских мероприятий. К слову, 
в прошлом году три представи-
теля Орловского комсомола по-
бывали на Всемирном фестива-
ле молодежи, приехали окры-
ленные. Все поставленные об-
ластным и городским отделени-
ями партии задачи мы выполня-
ем. Особенно много активистов 
в Орловском городском отделе-
нии ЛКСМ. Привлекаем к работе 
и сторонников партии. 

Есть наши представители в 
областном молодежном парла-
менте и парламенте г. Орла. Не-
мало в комсомольской организа-
ции ребят, увлекающихся твор-
чеством, пишут стихи, занимают-
ся музыкой, спортом, некоторые 
даже преподают. ЛКСМ объеди-
няет разных людей. 

А КПРФ поддерживает мо-
лодежь. Мы — в одной обойме 
с партией. Ленинский комсомол 
был и остаётся её молодежным 
отрядом.

Беседовала Юлия РЮТИНА.
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Первый секретарь Комите-
та Орловского городского отде-
ления ЛКСМ РФ Руслан Багмут 
успешно завершил обучение в 
Центре политической учёбы Цен-
трального Комитета КПРФ.

Обучение, продолжавшее-
ся две недели, сосредоточилось 
на важнейших аспектах агитаци-
онно-пропагандистской и иде-
ологической работы партии. В 
рамках курса Руслан изучал ши-
рокий спектр дисциплин, вклю-
чая марксистско-ленинскую фи-
лософию, основы политэконо-
мии и методы организации из-
бирательных кампаний. Эти зна-
ния необходимы для формиро-
вания эффективной партийной 
политики и работы с избирателя-

ми, что особенно актуально в со-
временных условиях. Одним из 
ярких моментов обучения ста-
ла встреча с Председателем ЦК 
КПРФ Геннадием Андреевичем 
Зюгановым. «Это была уникаль-
ная возможность услышать мне-
ние человека, который являет-
ся символом нашей партии и её 
идеологии, — говорит Руслан. — 
Геннадий Андреевич поделился 
своим опытом и видением буду-
щего страны, что вдохновило нас 
на дальнейшую работу».

«Центр политической учёбы 
представляет собой уникальную 
площадку для подготовки ка-
дров, — отмечает Руслан. — За 
58 потоков почти 2000 человек из 
разных уголков страны прошли 
через эту школу. Многие из них 

стали депутатами и возглавили 
местные и региональные отделе-
ния партии». Это свидетельству-
ет о высоком уровне подготов-
ки и значимости данного центра 
для будущих лидеров партии. 
Однако, по словам Руслана, са-
мое ценное, что он приобрёл за 
время обучения, — это контакты 
с товарищами из различных ре-
гионов страны. «Мы смогли об-
меняться опытом и идеями, что 
очень важно для дальнейшей 
работы в комсомоле и партии», 
— добавляет он. Особое внима-
ние наш товарищ уделяет под-
ходу лекторов к обучению. Сре-
ди них были депутаты Государ-
ственной Думы и представители 
центральных органов.

«Главное, что мы получили 

от таких встреч, — это открытое 
и товарищеское общение с ве-
дущими фигурами партии. Часто 
проводились мероприятия под 
названием «встреча без галсту-
ков», и в Центре политической 
учёбы мы действительно были 
«без галстуков». Этот подход спо-
собствует наиболее эффективно-
му обмену опытом», — делится 
своими впечатлениями Руслан. 
Таким образом, обучение в Цен-
тре политической учёбы не толь-
ко обогатило знаниями и навы-
ками, но и дало ему возмож-
ность установить ценные связи с 
единомышленниками, что безус-
ловно станет основой для даль-
нейшего развития городского от-
деления Ленинского комсомола. 



В Центре политической учёбы ЦК КПРФ 

С началом войны в Орлов-
ской области начали формиро-
ваться специальные подразделе-
ния войск УНКВД.      Эти подраз-
деления получили название «ис-
требительные батальоны» (ИБ) 
и выполняли самый широкий 
круг задач на территории одной 
из самых крупных областей цен-
тральной России, которая вклю-
чала в себя и нынешнюю Брян-
щину. 

Известный орловский кра-
евед Г. А. Афанасьев, работая с 
рассекреченными недавно доку-
ментами архива НКВД-МВД, со-
ставил своеобразную летопись 
деятельности орловских истре-
бительных батальонов, которая 
стала частью новой книги Генна-
дия Александровича «Солдаты 
правопорядка». 

Выход книги приурочен к 
80-летию Победы. Но читателям 
«Орловской искры» с согласия 
автора мы уже сегодня предлага-
ем ознакомиться с фрагментами 
этой по-своему уникальной лето-
писи военных будней. 

«3 августа 1941 года по при-
казу начальника УНКВД по Ор-
ловской области стали форми-
роваться отряды по борьбе с тан-
ками противника. Эта задача воз-
лагалась на командиров истре-
бительных батальонов, — пишет 
Г. А. Афанасьев. — Формирова-
ние отрядов проводилось по тер-
риториальному признаку. Между 
членами истребительных бата-
льонов и их командирами была 
налажена постоянная связь, ко-
торая обеспечивала быстроту 
сбора всего отряда», — говорит-
ся в книге Г. Афанасьева. 

В архиве сохранился текст 
присяги бойца истребителей тан-
ков: «Я, преданный сын Социали-
стической Родины, сознавая, что 
отечество в опасности, добро-
вольно вступаю бойцом группы 
истребителей танков противника 
и обязуюсь, презирая опасность, 
не щадя сил и самой жизни, ис-
треблять фашистские танки при 
первом их появлении на нашей 
территории».

Автор книги подчеркивает: 
«При появлении войск против-
ника на территории области ис-
требительные батальоны, как во-
оруженная сила, вступали в бои 
с противником и наносили ему 
урон в живой силе и технике. При 
отходе из районов взрывали мо-
сты, чем самым препятствовали 
продвижению войск противника.

 В начале октября 1941 года 
при подходе немецких войск к 
Орлу, городские ИБ в количе-
стве 300 человек под городом 
Кромы занимали передовую ли-
нию фронта и принимали бой с 
крупными силами врага.    В боях 
было уничтожено несколько ма-
шин противника. Во время заня-
тия города немцами ИБ Совет-
ского района оборонял граждан-
ский аэродром, где находились 
наши самолеты.

 Истребительные батальоны 
Ново-Деревеньковского, Верхов-
сккого, Залегощенского, Мохов-
ского и Краснозоренского райо-
нов общей численностью 400 че-
ловек в октябре 1941 года в тече-
ние 20 дней занимали передовую 
заградительную линию обороны 
в 25–30 километрах от Орла. При 

этом силами этих батальонов 
была проведена операция    — 
налет на немецкую охрану же-
лезнодорожного моста станции 
Золотарево. Мост был взорван.

 В октябре 1941 года Тельчен-
ский ИБ, численностью 150 че-
ловек принимал активное уча-
стие в обороне райцентра и по-
сле влился в кавалерийскую ди-
визию.

 В ноябре 1941 года Ново-
сильский ИБ взорвал перед нем-
цами 18 мостов.

В декабре 1941 года, при под-
ходе немецких войск к Ельцу, 
группа бойцов городского ИБ у 
деревни Екатериновка вела бой 
с противником и уничтожила 65 
немецких солдат.

 При отходе частей Красной 
Армии из города Брянска бой-
цы городского и районного ИБ 
ушли в лес на подготовленные 
партизанские базы. На базе этих 
батальонов организовалось три 
крупных партизанских отряда, 
имеющих на своем боевом сче-
ту до 3000 убитых немцев и мно-
го уничтоженной техники врага», 
— пишет Г. Афанасьев.

Кода враг был изгнан с терри-
тории    области, истребительные 
батальоны занялись выявлени-
ем и обезвреживанием изменни-
ков Родины, которые по разным 
причинам не ушли с немцами. 
Вот как об этом пишет Г. А. Афа-
насьев.

«Вся территория Орловской 
области, за исключением трех 
районов, была оккупирована не-
мецкими захватчиками. Из сре-
ды населения, главным образом, 
недовольных Советской властью 
и преступного элемента, немцы 
насаждали бургомистров, стар-
шин, старост и полицейских. Так-
же среди населения нашлось не-
мало предателей и изменников.

 Все эти преступники прово-
дили работу по укреплению фа-
шистского режима на оккупи-
рованной немцами территории. 
Они выдавали, арестовывали и 
расстреливали советских граж-
дан, грабили местное население.

 При изгнании фашистов 
часть преступного элемента от-
ступила с немцами, некоторые 
проникли в ряды Красной Ар-

мии, а часть перешла на неле-
гальное положение, боясь на-
казания за совершенные престу-
пления перед Родиной.

 В выявлении и задержании 
изменников Родины существен-
ную помощь органам НКВД и 
НКГБ оказали бойцы Истреби-
тельных батальонов. Для задер-
жания изменников ИБ проводи-
ли прочески лесных массивов, 
оврагов.    …Было задержано 884 
пособника врага.

 В сентябре 1943 года Навлин-
ским ИБ проводилась сплошная 
проческа лесов, оврагов, блин-
дажей и землянок, в результате 
чего было задержано 58 власов-
цев, 172 полицейских и старост, 
16 работников немецких адми-
нистративных органов, 14 преда-
телей и пособников врага.

 2 декабря помощником на-
чальника штаба Бежицкого ИБ 
Петровым был задержан измен-
ник Родины Скрабов А. К., ко-
торый при немецкой оккупации 
служил полицейским и старо-
стой, выдавал немцам коммуни-
стов и комсомольцев. 

Во второй половине ноября 
1943 года бойцами ИБ Почепско-
го района были задержаны: по-
лицейский Юрченко Степан Про-
хорович, и начальник полицей-
ской школы Козлов Ф. С. Оба они 
работали на немцев в Почепском 
районе. Юрченко принимал ак-
тивное участие в борьбе с парти-
занами: пять раз был в каратель-
ных акциях. …Участвовал в со-
жжении деревень Котовки, Крас-
ный Стяг, Старой красной слобо-
ды. Поймал и выдал гестапо двух 
партизанок, которые через два 
дня были расстреляны, избивал 
пленных красноармейцев.

 Юрченко и Козлов ушли из 
района с немцами при отступле-
нии, но через некоторое вре-
мя вернулись и жили нелегаль-
но, скрываясь от органов власти. 
Юрченко был задержан бойцом 
ИБ Половниковой Марией Ива-
новной, бывшей партизанкой…»

 Бандитизм — один из спут-
ников войны. Уже с началом бо-
евых действий на территории 
Орловской области появились 
бандформирования. Они    состо-
яли главным образом из дезерти-

ров. Г. А. Афансьев пишет:
 «В мае 1942 года Задонский 

ИБ вместе с войсками НКВД про-
водили операции в лесном мас-
сиве, в результате которых лик-
видирована бандгруппа в коли-
честве 10 человек, грабивших 
местное население.

В Гордеевском районе в октя-
бре 1943 года группа бойцов ИБ, 
под командованием работников 
райотдела НКВД, ликвидирова-
ла группу бандитов из 6 человек 
во главе с бывшим бургомистром 
Сметаненко.

 30 декабря 1943 года в 12 ча-
сов дня в Чувическом сельсовете 
Климовского района группа бой-
цов ИБ под руководством коман-
дира взвода Романенко и участ-
кового уполномоченного Секова 
ликвидировали бандгруппу из 
четырех человек», — свидетель-
ствуют архивные документы.

Истребительные батальоны 
занимались и охраной государ-
ственных учреждений — рай-
комов партии, КПЗ, водокачек, 
электростанций, мостов, про-
мышленных предприятий, имев-
ших оборонное значение. Бой-
цы ИБ патрулировали улицы рай-
центров, прочесывали леса, ов-
раги, брошенные блиндажи, жи-
лые и нежилые постройки, раз-
валины; участвовали в облавах, 

если того требовала оператив-
ная обстановка. Из числа бой-
цов истребительных батальонов 
формировались    разведыва-
тельно-поисковые группы, загра-
дотряды    и даже посты воздуш-
ного наблюдения.

О жесткости того времени 
свидетельствует, например, та-
кой факт, которые Г. А. Афана-
сьев приводит в своей книге: спе-
циальным постановлением Госу-
дарственного Комитета Оборо-
ны в прифронтовой полосе ши-
риной 25 километров прину-
дительно выселялось все граж-
данское население. Таким об-
разом облегчалась задача борь-
бы с дезертирами и диверсанта-
ми. В этой «мертвой» зоне дей-
ствовали в том числе и истреби-
тельные батальоны УНКВД. Они 
же помогали местному населе-
нию эвакуироваться, а потом ох-
раняли обезлюдившие населен-
ные пункты. 

«Война не любезность, а са-
мое гадкое дело в жизни», — пи-
сал Лев Толстой. Но это дело при-
ходится кому-то делать. Поэтому 
значение таких книг как «Солда-
ты правопорядка» трудно перео-
ценить.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Истребительные Истребительные 
батальоны 
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Доктор политических наук, 
член Президиума ЦК КПРФ, де-
путат Госдумы Сергей ОБУХОВ и 
политический обозреватель ИА 
«АВРОРА» Фёдор БИРЮКОВ в 
эфире радио «Аврора».

Ведущий (Федор БИРЮКОВ): 
— То, о чём многие годы гово-

рила КПРФ — государство долж-
но быть социальным и совестли-
вым — властью, вроде бы, сегод-
ня признается. Мы понимаем, 
что весь комплекс проблем, ко-
торые происходят и на фронте, и 
в мирной жизни, — взаимно обу-
словлены. И настала пора пере-
ходить от слов к делу. Готова ли 
власть прислушаться к доводам 
коммунистов или все пойдет по 
какому-то иному сценарию?

Сергей ОБУХОВ: 
— Действительно, у КПРФ 

есть «Программа Победы». И 
сейчас, в ее рамках, мы органи-
зовали референдум по четырем 
ключевым, социально значи-
мым, вопросам. 

Действительно, власть нача-
ла опираться на советское на-
следие, активно пропагандирует 
и пытается воспроизвести опре-
деленные советские формы, но 
есть одно «но». Говоря позитив-
но о советском наследии, власть 
пытается «потрафить» большин-
ству граждан, заявляющих о но-
стальгии по СССР и сожалеющих 
о его развале. И потому активно 
использует советские наррати-
вы, знакомые для старшего по-
коления и востребованные сей-
час у молодого. Но — за одним 
изъяном. 

Наш Центр «Советской поли-
тической культуры» провел ис-
следование, включающие, по-
мимо всего прочего, и такой во-
прос — что из опыта Советского 
Союза должно быть востребова-
но сейчас больше всего? Поряд-
ка 40% из опрошенных ответили 
— сильная держава, которую бы 
уважали во всем мире. На вто-
ром месте — социальная спра-
ведливость: между 20% и 30%. 
А вот дружба народов оказалась 
только на третьем месте — с 8%. 
И это не случайно.

Само понятие «дружба на-
родов», в связи с миграцион-
ным кризисом, оказалось в зна-
чительной степени дискредити-
ровано. 

Советской власти после граж-
данской войны досталось непро-
стое «наследие» — на террито-
рии бывшей Российской импе-
рии существовало от 50 до 60 раз-
личных государственных образо-
ваний. В том числе и инспириро-
ванных политиками, оккупанта-
ми и интервентами — по «наци-
ональному признаку»: и все это 
каким-то образом надо было со-
брать. И ведь собрали-таки — по-
добное «лоскутное одеяло», ко-
торое наши геополитические оп-
поненты всячески «нарезали» и 
поощряли такую «нарезку».

Власть сегодня, рассуждая о 
великой державе — примени-
тельно к Советскому Союзу, ни-
чего не говорит о том, на чем 
строилось такое сильное госу-
дарство, уважаемое во всем 

мире. А строилось оно именно 
на принципах «социальной спра-
ведливости». Его несоблюдение, 
в немалой мере, способствовало 
разрушению Советского Союза.

Те, кому сейчас за пятьдесят, 
прекрасно помнят «общедемо-
кратические» — а сейчас бы их 
назвали либеральными — ми-
тинги, на которых критиковали 
советскую власть «за расхожде-
ние слова и дела». Подразуме-
вая под этим, в том числе, и су-
щественный разрыв в уровне 
жизни высшего слоя партийной 
и хозяйственной номенклатуры 
и остальных граждан — при де-
кларации публично принципа 
«социальной справедливости». 
Хотя сегодня такой «разрыв» ка-
жется смешным, если сравнивать 
его с сегодняшним «разрывом» 
между олигархатом и основной 
массой населения. Но в те годы 
подобная тематика восприни-
малась обществом довольно се-
рьезно.

«Формула Победы» 
просто невозможна без 
смены социально-эконо-
мического курса и восста-
новления принципа со-
циальной справедливо-
сти в обществе. Посмо-
трите, например, на ос-
новную массу контрак-
тников, принимающих 
участие в СВО, — это же 
выходцы из «глубинной» 
России, а также сельской 
местности, которые наи-
более обездолены. 

Для них подписание «кон-
тракта», помимо патриотических 
соображений, еще и решение 
вопроса обеспечения достойной 
жизни своей семье.

Понятно, что и в Великую 
Оте чественную войну были соот-
ветствующие формы материаль-
ного поощрения, но сегодня оно, 
на мой взгляд, является одним из 
доминирующих. Пожалуй, впер-
вые в нашей истории война ста-
ла «хорошей работой». Другое 
дело, что на одной только «ма-

териальной заинтересованно-
сти» решить «проблему Победы» 
довольно проблематично. «Клю-
чевым» здесь является общее со-
стояние дел в государстве.

В этой связи вспоминается 
встреча в подмосковном совхозе 
имени Ленина, у Павла Грудини-
на, с участниками СВО. Буквально 
с линии боевого присоединения 
на нее прибыло несколько сотен 
человек. Им устроили экскурсию 
по этому народному предприя-
тию. Показали лучшие в Евро-
пе школу, детские сады. Парки, в 
которых отдыхают работники со-
вхоза с семьями. А также робо-
тизированные комплексы, в том 
числе и для животноводства. А 
еще — самый современный жи-
лой фонд. И что вы, думаете, мы 
услышали от этих ребят в ответ? 
Они заявили — мы теперь поня-
ли, за что воюем! Вот он — «клю-
чевой образ будущего», который 
предлагает КПРФ.

Если не воровать, если забо-
титься о людях, если соблюдать 
принцип социальной справед-
ливости, то российских ресурсов 
вполне достаточно не только для 
того, чтобы обеспечить достой-
ную поддержку наших воинов 
на СВО, но и для их обустройства 
в мирное время: адекватной за-
работной платой, комфортными 
социальными условиями. 

Многие сегодня заду-
мываются — что будет по-
сле СВО? Мы утверждаем, 
что нужен социализм, о 
чем говорил еще Харито-
нов — кандидат от КПРФ, 
во время президентской 
кампании. В противном 
случае — страну ждут 
большие проблемы.

Когда мы говорим о том, что в 
обществе должна быть социаль-
ная справедливость, то имеем 
в виду роль государства в уста-
новлении такой справедливо-
сти. Поскольку меру труда и по-
требления определяет именно 
оно. Нынешнее российское го-
сударство, например, определя-
ет такую меру, когда на трудя-

щихся приходится гораздо мень-
ше, чем на владельцев капитала. 
И когда мы говорим о смене со-
циально-экономического курса, 
то подразумеваем, что государ-
ство должно изменить свои при-
оритеты в пользу именно трудя-
щегося человека, а не частнособ-
ственнических интересов.

Никто не отрицает, что долж-
ны быть различные формы хо-
зяйствования, и КПРФ, действи-
тельно, пересмотрела свои из-
начальные программные тре-
бования. Однако мы продолжа-
ем считать, что основные ресур-
сы и рычаги, как в Китае, напри-
мер, должны быть в руках госу-
дарства. Или как во время НЭПа 
и соответствующей индустриа-
лизации в Советском Союзе. И 
это только один из главных пу-
тей восстановления социальной 
справедливости.

Бытует расхожее мнение, что 
русский человек якобы плохо 
работает. Помните все эти срав-
нения с Германией, например, 
или с той же Португалией? Пе-
ред тем, как идти на передачу, я 
поинтересовался, в том числе, и 
подобной статистикой по Богом 
забытой Португалии — одной 
из небогатых стран европейско-
го сообщества, поскольку Россия 
близка к Португалии по общеэ-
кономическим показателям. 

При сопоставимом 
уровне производительно-
сти труда португальский 
трудящийся получает в 
два раза больше, чем его 
российских коллега, пото-
му что более справедли-
вым распределением до-
ходов там занимается го-
сударство.  

Или возьмем Китай, с кото-
рым у нас примерно одинаковый 
уровень производительности 
труда, но средняя зарплата ки-
тайского рабочего уже намного 
опережает зарплату его русско-
го собрата. По причине того, что 
опять же государство устанавли-
вает долю оплаты труда. При-
мерно схожая картина и в Тур-

ции. Спрашивается, чем же рус-
ский рабочий хуже португаль-
ского, китайского или турецкого, 
получающих намного больше за 
один и тот же труд? 

В России государство не вы-
полняет свою функцию справед-
ливого контроля за мерой труда 
и потребления, за социальной 
справедливостью. И все эти раз-
говоры о бурном росте зарплаты 
в нашей стране не имеют под со-
бой никакого основания. Зарпла-
ты, может быть, и увеличивают-
ся где-то, но лично я не встречал 
людей, у которых бы они вырос-
ли существенно, поскольку по-
стоянно растут и расходы.

Возвращаясь к вопросам На-
родного референдума, который 
проводит КПРФ. Один из них 
такой — поддерживаете ли вы 
принятие федерального зако-
на о предельной максимальной 
торговой наценке на продоволь-
ственные товары первой необ-
ходимости и лекарства в разме-
ре не более 10%? Объясню сей-
час, откуда взялась именно такая 
цифра.

Во-первых, это нормальная 
наценка для торговых сетей, жи-
вущих «с оборота». И во-вторых, 
наш думский Комитет по аграр-
ным вопросам, продовольствен-
ную рынку, во главе с академи-
ком Кашиным, проанализиро-
вал среднюю торговую наценку 
на продукты и лекарства. Так вот, 
она составила аж 53 %. Вы толь-
ко вдумайтесь! Похожая картина 
и с ценами на продовольствие.

Давайте, наконец, урежем не-
здоровые «аппетиты» всех этих 
монополистов, значительное 
число из которых представляют 
иностранный капитал или име-
ют «офшорное» происхождение. 
Получается, что мы кормим «чу-
жого дядю», предлагающего нам 
к тому же продукты порой просто 
«чудовищного» качества.

Или другой пример. 

По сообщениям СМИ, 
российскими корпораци-
ями запланирована вы-
плата дивидендов част-
ным собственникам на 
бывшую советскую обще-
народную собственность 
в размере … 4,5 трилли-
она рублей, что соответ-
ствует примерно полови-
не официального воен-
ного бюджета Российской 
Федерации. 

Получается, что все эти колос-
сальные деньги будут пущены не 
на СВО, не на капиталовложе-
ния, не в инвестиции, не в но-
вую технику, не в импортозаме-
щение, а пойдут на личное обо-
гащение 100 тысяч семей глав-
ных бенефициаров нынешней 
власти.

Кстати, годом раньше такие 
выплаты были меньше, состав-
ляли чуть более четырех трилли-
онов. Получается, что только за 
год «господа бенефициары», ис-
пользуя бывшую общенародную 
собственность, прибавят к своим 
доходам еще полтриллиона ру-
блей, что лишний раз подтверж-
дает возросшую эксплуатацию 
труда капиталом, которая, кста-
ти, максимальная сегодня за все 
30 постсоветских лет. И на кону 
стоит элементарное выживание 
простых людей.

Ведущий:
— Давайте поподробнее по-

говорим о референдуме, инсти-
тут которого заложен в Консти-
туцию. Как планирует КПРФ про-
вести Народный референдум во-
преки нежеланию чиновников 
устраивать подобные меропри-
ятия?

«Формула Победы»
невозможна без восстановления 
принципа социальной справедливости
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Сергей ОБУХОВ: 
— Понятно, что в любом слу-

чае — это не государственный, 
а общественный референдум. 
С другой стороны, мы прекрас-
но понимаем, что другого спосо-
ба «раскачать проблему» и при-
влечь внимание властей у нас 
нет. Тем более, что референду-
мы, как таковые, были запреще-
ны. И нам пришлось через Кон-
ституционный суд добиваться, 
причем, не первый раз, отмены 
таких ограничений. Другое дело, 
что Конституционный суд под-
держал наши законные требова-
ния, а вот Государственная Дума, 
где большинство за «Единой Рос-
сией», приняла прямо-таки иезу-
итское решение: мол, нельзя вы-
носить вопросы, которые уже ре-
шены законодательно. По сути 
дела, под эту «гибкую» формули-
ровку можно подвести что угод-
но. Поэтому любые результа-
ты нашего референдума власти 
всегда могут истолковать произ-
вольно.

Наш Народный референдум 
предполагает ответы на 5 жи-
вотрепещущих вопросов. Будут 
напечатаны бюллетени, можно 
пройти опрос и по телефону или 
прямо на улицах — когда станет 
потеплее и появятся соответству-
ющие палатки, где можно будет 
проголосовать. А можно будет 
голосовать через сайты. Мы хо-
тим, чтобы государство скоррек-
тировало свою социально-эконо-
мическую политику.

Один из ключевых во-
просов референдума свя-
зан с произволом торго-
вых сетей, ненасытной 
жадностью транснаци-
ональных корпораций, 
которые обирая наших 
граждан в торговых сетях, 
не желают брать на себя 
какие-либо социальные 
обязательства. 

Следующий вопрос рефе-
рендума касается системы ЖКХ. 
Практически во всех резонанс-
ных авариях в этой сфере, кото-
рые происходят, как правило, в 
зимнее время и ставят под угро-
зу жизнедеятельность граждан, 
виноваты, в основном, управ-
ляющие компании, извлекаю-
щие лишь прибыль из своей де-
ятельности и использующие для 

этого любые средства, а жилищ-
но-коммунальным хозяйством 
занимаются в последнюю оче-
редь. И поэтому система ЖКХ, в 
обязательном порядке, должна 
находиться под контролем госу-
дарства.

Кстати, ГБУ «Жилищник» с 
нынешнего года должен был по-
лучить статус «ООО», поскольку 
уже принят закон, отменяющий 
всякие муниципальные, государ-
ственные и унитарные предпри-
ятия. И это, кстати, очень серьез-
ная проблема. Если раньше на 
тот же, например, ГБУ «Жилищ-
ник» я, как московский депутат, 
мог направить депутатский за-
прос, потому что это госпредпри-
ятие, то теперь, когда оно приоб-
ретет статус «ООО», мне уже мо-
гут сказать — шли бы вы, мол, 
лесом, депутат: мы теперь част-
ная компания. Хорошо, что в Мо-
скве такую трансформацию пока 
не проводят.

Еще один вопрос Народного 
референдума затрагивает наи-
важнейшую проблему, с которой 
столкнулась сегодня Россия, — 
демографическую. А власти, вме-
сто ее решения, подлили только 
«масла в огонь» — своей, непро-
думанной до конца, пенсионной 
реформой, предусматривающей 
повышение пенсионного возрас-
та с 2018 года. Прямым следстви-
ем подобной рода «реформы» 
стало то, что ожидаемый в 2024 
году коэффициент рождаемости 
вместо запланированных 1,7–1,8 
составил только — 1,4, то есть за-
метно уменьшился.

Спрашивается, почему? Из-
вестно, что существует так назы-
ваемая «социальная функция» 
пенсионера — воспитательная. 
А новая пенсионная «реформа», 
по сути дела, отняла пять лет 
возможности у дедушек и ба-
бушек помогать родителям, ко-
торые работают, в воспитании 
их детей, т.е. своих внуков. Дру-
гими словами, она фактически 
прервала такую функцию, кото-
рая была реализована историче-
ски и помогала решать пробле-
му демографии. Именно поэто-
му одно из требований КПРФ в 
ходе Народного референдума, 
— возврат к прежнему пенсион-
ному возрасту. 

Мизерный размер пенсий, 
все большая недоступность ме-
дицинского обеспечения, тре-
вожная социальная реальность 
— и без того неуклонно сокра-
щают количество пенсионеров: 

все меньше россиян доживает 
до пенсии.

Кроме изменения пенсион-
ного возраста, КПРФ предлагает 
также вернуть долг поколению, 
которое мы называем «дети вой-
ны»: их всего 3% от численно-
сти населения. К слову, на реги-
ональном уровне нам уже уда-
лось сделать льготные категории 
«дети войны» в 40 субъектах. Те-
перь вот «пробиваем» это и на 
федеральном уровне. И надо 
спешить, поскольку скоро все 
они «уйдут».

И государство просто обяза-
но в год 80-летия Великой Побе-
ды отдать долг гражданам, кото-
рых Гитлер лишил детства, а Ель-
цин — нормальной пенсии. Так 
уж получилось, что они уходили 
на пенсию уже в постсоветский 
период, когда были минималь-
ные социальные выплаты. У них 
попросту украли деньги, если го-
ворить откровенно.

Пятый вопрос референдума 
касается региональных отделе-
ний КПРФ — коммунисты с ним 
должны определиться «на ме-
стах». Для Москвы, например, 
наиболее актуально, я считаю, 
решение проблемы отмены сто-
личным законом статуса «особо 
охраняемых природных терри-
торий» — в угоду строительному 
бизнесу, которому понадобились 
новые «площадки» для возведе-
ния элитного жилья. А москов-
ские власти, депутаты Мосгорду-
мы, идущие у них на поводу, на-
рушив федеральные законы, ли-
шили такие территории охран-
ного статуса, позволив, по сути, 
возможность возведения на них 
дорогих жилых комплексов.

Ведущий:
— На Западе у трудящих-

ся есть независимые профсою-
зы, есть сильные, в большей или 
меньшей степени, влиятельные 
«левые» силы — даже в парла-
менте, которые могут воздей-
ствовать на власть. А что проис-
ходит в этом плане в России, где 
общество практически не имеет 
возможности влиять на власть? 
Почему мы не в состоянии кон-
тролировать работу чиновни-
ков, если им платим деньги в ка-
честве налогов? Они же, по сути 
дела, наняты нами, что опреде-
лено конституцией, а не только 
нашим желаниями.

Сергей Обухов: 
— Согласен с Вами. К сожа-

лению, очень многие механизмы 
«обратной связи», по причине 
пресловутого «ковида», в обще-
стве заблокированы. Единствен-
ная форма «уличной» активно-
сти сегодня — это встреча с де-
путатом Государственной Думы, 
с региональным депутатом та-
кую встречу провести уже нель-
зя. Ладно, проведение различно-
го рода митингов сегодня не раз-
решается — идет Специальная 
Военная Операция, но ведь того 
же, например, ковида уже давно 
нет, а ранее введенные по это-
му поводу ограничения почему-
то не отменяют. Я обратился к 
премьеру Мишустину с предло-
жением отменить на федераль-
ном уровне возможность губер-
наторам вводить ограничения 
на «уличную» общественную де-
ятельность. Так нет — все остави-
ли по-прежнему.

С одной стороны, нам 
говорят, не раскачивай-
те «лодку», но с другой — 
неэффективность власти 
становится все более то-
тальной: по причине от-
сутствия общественного 
контроля за ней.

Возьмем, например, собы-
тия, связанные с разливом неф-
ти: к экологической катастрофе 
привели просто вопиющие без-
образия. Широко освещались в 
СМИ наказание структур олигар-
ха Потанина за разлив нефти в 
Красноярском крае, на которого 
за это наложили колоссальные 
штрафы. Но я не слышал, чтобы 
какие-либо санкции были нало-
жены, например, на «Роснефть» 
или обсуждалась ее роль в слу-
чившемся.

В свою очередь, КПРФ потре-
бовала в Госдуме объективно-
го и всестороннего расследова-
ния экологической катастрофы. 
Однако нам, в буквальном смыс-
ле этого слова, попытались «зат-
кнуть рот», а коллеги из «Единой 
Росси» открыто заявили, что раз-
бираться не будут.

И власть еще утверждает, что 
все это — эффективное государ-
ственное управление? Эффек-
тивная социально-экономиче-
ская политика? Даже в услови-
ях СВО президенту вновь потре-
бовалось топать ногой, чтобы чи-
новники, наконец, приступили к 
решению проблемы. А до это-

го все они делали вид, что ниче-
го не происходит, и обществен-
ность, по их мнению, «криком 
кричит» — зря. Но ведь это же не-
нормально. Выстроенная властя-
ми система управления — просто 
опасна для будущего страны, для 
ее функционирования. Согласи-
тесь, не может же все держаться 
в государстве — даже самая ме-
лочь, на одном только человеке 
— президенте.

Разумеется, должны быть ме-
ханизмы «обратной связи». И 
когда Вы говорите про то, что 
профсоюзы на Западе добива-
ются более благоприятных усло-
вий для продажи рабочей силы, 
я вспоминаю о наших, которые 
охотно занимаются распродажей 
бывшей советской профсоюзной 
собственности, забывая при этом 
о своей изначальной функции — 
«защитников человека труда». 

И пока у нас не поя-
вится полноценного про-
фсоюзного движения, го-
ворить о том, что удалось 
реально поднять зарпла-
ту трудящимся, не пред-
ставляется возможным.  

Ведущий:
— Получается, что Народный 

референдум КПРФ — это новый 
механизм борьбы за права и сво-
боды граждан в текущей ситуа-
ции?

Сергей Обухов: 
— Действительно, мы пока-

зываем гражданам, что есть за-
конодательные наработки, кото-
рые позволяют, если они будут 
приняты, уже в самое ближай-
шее время ощутимо изменить в 
лучшую сторону, скажем так, об-
щую ситуацию для человека тру-
да и восстановить, наконец, эле-
менты социальной справедливо-
сти в нашем государстве.

Разумеется, это не вся наша 
программа, а лишь то, что мож-
но сделать быстро — была бы 
только воля государства. И заста-
вить проявить такую волю, а пар-
ламент — законодательно закре-
пить ее, и является основной це-
лью Народного референдума. А 
начинается все с голоса каждого 
гражданина.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

послужит делу укрепления безопасности страны!

Народный референдум КПРФ

(Окончание. Начало на стр. 1).

Вместе с Алферовым, Мель-
никовым, Кашиным, Афониным, 
Новиковым, Савицкой, Харито-
новым, Смолиным (из-под пера 
которого вышли главные зако-
ны) мы подготовили плацдарм 
для нового рывка.

И, я надеюсь, что правитель-
ство услышало нас, и станет ис-
пользовать тот опыт, который 
уже накоплен.

Победа — это коллективный 
труд и работа. Наши народные 
предприятия стали лучшими. 
Наши школы стали самыми уни-
кальными. Наш университет, соз-

данный Жоресом Алферовым, 
объединил классное общее об-
разование, чудную аспиранту-
ру, великую науку и эксперимен-
тальное производство. То есть, 
для этого рывка у нас есть все не-
обходимое.

Но, чтобы быть подлинно су-
веренными, на наших просто-

рах должно проживать мини-
мум 200–250 миллионов чело-
век. А у нас осталось 146 милли-
онов. Таким количеством насе-
ления нельзя обеспечить буду-
щее нового поколения. Поэтому 
мы внесли целый пакет законов о 
поддержке молодой семьи, о ре-
альных условиях жизни каждого 
гражданина. Вот эти реальные ус-
ловия нас крайне беспокоят.

Я особое внимание обратил 
на слушаниях на то, что вы мо-
жете давать любые обещания. 
Но вы полностью провалите По-
слание президента, если, по-
прежнему, бюджет будет не бюд-
жетом развития, а бюджетом ла-
тания дыр.

И на примере образования я 
это показал. Когда пришел Фур-
сенко и начал внедрять «Бабу-
ЕГЭ», «болонку» и все остальное, 
бюджет образования составлял 
3,9% от ВВП. А в следующем году 
он будет составлять лишь 3,2%.

Я привел пример, что в мире 
все идиоты знают: чтобы успеш-
но развивать образование, надо 
вкладывать минимум 7%. Чтобы 
вы были выдающейся страной — 
минимум 10%. А, чтобы вы про-
рвались в будущее — гораздо 
больше.

И напомнил, что, когда фа-

шисты стояли под Москвой и Ста-
линградом, мы тратили на обра-
зование и науку 6%. Потом, ког-
да появился атомный проект, до-
бавили еще. И закончили войну с 
10%. В 1950 году Советская стра-
на тратила каждый пятый рубль 
на науку и образование. Поэтому 
мы первыми в мире восстанови-
ли порушенную державу и отка-
зались от карточек. Мы первыми 
в мире создали ракетно-косми-
ческий комплекс и прорвались 
в космос. Мы первыми в мире 
установили ракетно-ядерный па-
ритет.

Поэтому для нас крайне ва-
жен вопрос подготовки, в том 
числе, и к выборной кампании. 
И здесь огромна роль Народно-
го референдума по главным ба-
зовым вопросам. Это поддержка 
реализации больших программ 
по выводу страны из системно-
го кризиса и обеспечению нашей 
победы.

Я считаю, что партия активно 
борется за нашу победу и укре-
пление безопасности страны. 
На мой взгляд, Народный рефе-
рендум, который мы предложи-
ли, послужит этой благородной 
цели.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).



8 № 6 (1424)
21 февраля 2025 годаИСКРАИСКРА

Отпечатано
в АО «Типография «Труд»

302028, г. Орёл, ул. Ленина, 1
Заказ № 30.

Объём 2 п. л. Тираж 4 000 экз.

Газета зарегистрирована
Управлением Федеральной

службы по надзору
в сфере связи,

информационных технологий
и массовых коммуникаций
по Орловской области 

22.04.2022 г.
Серия ПИ № ТУ57-00339.
Издаётся с июня 1994 года.
Почтовый индекс П-4990.

Гл. редактор С. А. Заруднев.
Редакционная коллегия: С. В. Балашов, С. А. Заруднев, 

Т. В. Лавунова, Е. Е. Прокопов, Ю. Ф. Рютина.
Учредитель: Орловское областное отделение
политической партии «Коммунистическая партия

Российской Федерации».
Издатель: АНО «Редакция газеты «Орловская искра».
Адрес издателя и редакции: 302030, Орловская 
область, г. Орёл, ул. Московская, 78. Тел. 54-14-64. 

E-mail: redline-orel@mail.ru, orel_iskra@mail.ru.
Сайты: www.kprforel.ru, www.orelcity.ru.

Совместный
проект

Орловского
обкома КПРФ
и агентства
печати

«Красная строка»

Редакция не всегда раз-
деляет мнение авторов 

публикуемых
материалов.

Коммерческая инфор-
мация публикуется

с пометкой
«На правах рекламы»

или «Реклама».
Выходит по пятницам.
Цена свободная.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Поздравляем!
МОЛОДЦОВА 

Никиту Сергеевича!

*
МОРКОВИЧЕВУ 

Любовь Николаевну!

*
МОЛЧАНОВА 

Вячеслава Ивановича!

*
ТАРАСОВА 

Валерия Петровича!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 52, 50, 47.

*     *     *
АЛДОШИНУ 

Елену Андреевну,
заворга Северного райкома!

Орловский горком, 
Северный РК КПРФ, п/о № 64.

*     *     *
ИВАНИЛОВА

Сергея Викторовича, 
депутата Ливенского 
городского Совета —

 с юбилеем!
 Ливенский горком КПРФ,

 п/о 17.

*     *     *
ВЕТРОВА 

Владимира Николаевича —
с 50-летием! 

Советский РК КПРФ, 
п/о №44,

Общественная 
организация «Союз 

советских офицеров 
в поддержку

Армии и Флота».

Мценский горком КПРФ, 
первичное отделение № 11 
выражают глубокое собо-

лезнование члену Мценско-
го горкома КПРФ, заместите-
лю секретаря первичного от-
деления № 11, председателю 
Мценской городской обще-

ственной организации «Дети 
войны» Митрофанову Викто-

ру Игнатьевичу в связи 
со смертью матери. 

*
Колпнянское отделение 

КПРФ глубоко скорбит по по-
воду смерти ветерана партии 

РЫБИНА 
Геннадия Алексеевича 

и выражает соболезнования 
родным и близким 

покойного.

6+

Вход свободный

шивки, ни на что не похожий за-
гадочный пластический язык, об-
ладающий потаенным смыслом. 
Красно-синяя графика швов до-
полняется символикой древних 
обрядовых полотенец...  А под-
питывает, вдохновляет необык-
новенные  природа Орловщи-
ны, её дивные просторы, леса. 
яблочные сады...

На выставке в торжествен-
ной обстановке в адрес худож-
ниц было сказано много теплых 
восхищенных слов. Букет цве-
тов и грамоту Жанне Анатольев-
не Травинской вручил ректор ор-
ловского института В. В. Матвеев. 

Жанна Анатольевна — пред-
ставитель поколения детей вой-
ны, коммунист, ветеран партии и 
труда, более 60 лет состоят в её 
рядах. За активную  добросовест-
ную работу в рядах Коммунисти-
ческой партии, верность идеям 
социализма, социальной спра-
ведливости и народовластия ей 
была вручена Почетная грамота 
и цветы от обкома КПРФ, её пер-
вого секретаря Василия Никола-
евича Иконникова. Также худож-
ница была награждена за боль-
шой партийный стаж и активное 
участие в работе Орловской об-
щественной организации «Дети 
войны» от лица её председате-
ля Тамары Евгеньевны Сияновой.

На открытии выставки также 
выступили художники, коллеги 
по цеху, дизайнеры, преподавате-
ли вуза. А затем  состоялось более 
внимательное знакомство с твор-
ческими работами художниц.

Юлия РЮТИНА.

«Сказки орловских 
       волшебниц»       волшебниц»

торам.  Сегодня впервые выстав-
лены керамические работы «Не-
видимые миру слезы», «Рожде-
ство», «Яблочный спас», а также 
композиция «Донецкая степь». 
Очень дорога для меня компо-
зиция «Невидимые миру слёзы». 
Она создавалась в 90-е годы, са-
мые тяжелые для творческих лю-
дей, художников, когда не было 
заказов, не было закупок. А надо 
было кормить семью, двоих де-
тей. Вот так, сквозь слезы, рожда-
лись такие творческие работы. А 
вообще народное творчество не 
может не волновать. Я помню, 
когда приехала в Орел, зашла 
в краеведческий музей на экс-
курсию и увидела салфетку, вы-
шитую в стиле орловского спи-
са. Мне очень понравился этот 
стиль, я им буквально загоре-
лась. Этот легкий, ажурный рису-
нок, завитки, плавные линии вы-

щины, её красоту и богатство.
— Для меня  большое счастье 

и сегодняшняя встреча, и откры-
тие выставки, и общение с моло-
дежью — сказала в своем высту-
плении Жанна Травинская. — Я 
люблю, как иногда говорят, хо-
дить в народ. Студенты, благода-
ря открытию выставочного зала, 
могут воочию видеть творче-
ство орловских художников. что-
то обсудить, задать вопросы ав-

Жанне Травинской Жанне Травинской 
вручают Почетную вручают Почетную 
грамоту обкома КПРФ.грамоту обкома КПРФ.

Под таким названием в Ор-
ловском государственном инсти-
туте культуры 19 февраля откры-
лась юбилейная выставка извест-
ной художницы декоративно-
прикладного искусства, керами-
ста, графика Жанны Травинской 
и народного мастера Орловской 
области Зои Воропаевой. 

На выставке представлены 
керамика Ж. Травинской, вы-
полненная по мотивам народно-
го творчества Орловщины,  и ав-
торские работы З. Воропаевой в 
технике орловского списа — уни-
кальной традиционной вышив-
ки, не так давно официально 
зарегистрированной в качестве 
бренда Орловской области.  

На открытие пришли много-
численные почетные гости, ор-
ловские художники, преподава-
тели и студенты Института куль-
туры. 

— Сегодняшнее событие по-
священо 20-летию выставочного 
зала Орловского государственно-
го института культуры, — сказала, 
открывая мероприятие, Надеж-
да Беляева, декан факультета 
библиотечно-информационной 
и музейной деятельности. —  За 
эти годы проведено более полу-
сотни выставок, на которых пред-
ставлены работы талантливых ху-
дожников. Выставочный зал стал 
площадкой для мастер-классов, 
встреч, бесед об искусстве и тра-
дициях нашего прошлого. Не так 
давно здесь проходила 
в четвертый раз вы-
ставка «Дети войны 
— последние сви-
детели». А Жан-
на Анатольевна — 

представитель поколения «детей 
войны», она же стала вдохнови-
тельницей проекта по открытию 
выставочного зала. Представлен-
ные сегодня работы пропитаны 
невероятной энергетикой, колос-
сальной любовью и добром. Ав-
торы выставки, мастера-волшеб-
ницы погружают нас в мир твор-
ческой фантазии, древних тради-
ций, народных преданий и ска-
зок. Выставка очень впечатляет. 

Мы гордимся нашей традици-
онной вышивкой — орлов-

ским списом... Основная 
идея выставки — разны-
ми видами творчества от-
разить изюминки Орлов-
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